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【天天说钱】

对创业板、中小板估

值体系构成实质性

影响的是 IPO 注册

制，以及未来的人民

币自由兑换。

【贾语村言】

盗版书的销量有时

会几倍于正版书，对

于出版方和作者来

说，损失的可都是真

金白银。

轻利重义的戏子

王国华

民间有句话

，“

婊子无情

，

戏子无

义

”。

这话骂起人来够劲道

，

但过于偏

激和片面

，

很伤人

。

婊子也动情

，

只是

动情的对象不是你

。

戏子也讲义

，

只是

义气的对象也不是你

。

《

儒林外史

》

中

，

鲍文卿就是这样

一个复杂的人

。

他身上凝聚了一个艺

人比较显著的特点

：

敬惜才子

、

与人为

善

、

遵守规则

。

同时还有一点点乡愿

。

安东知县向某某因事被参

，

按察

使幕中的戏子鲍文卿自小读过向知县

的诗

，

把他当做大才子

，

大名士

。

当即

向按察使求情

，

希望放他一马

。

按察使

允其请求

，

并修书一封

，

让向知县谢谢

鲍文卿

。

向知县看到来信大吃一惊

，

立

刻将鲍文卿请进来

，

鲍文卿青衣小帽

，

走进宅门

，

双膝跪在地下给知县请安

。

向知县双手扶起

，

数次请他落座

，

他都

不肯

。

最后还是站着跟向知县说话

，

理

由是

，

虽然老爷格外抬举我

，

但事关朝

廷体统

，

戏子怎能与官员平起平坐

？

直

到向知县请出家中亲戚

，

让管家陪着

，

鲍文卿才坐下

。

向知县又拿出五百两

银子谢他

。

他说什么也不要

，

认为这是

朝廷颁给老爷们的俸银

，

戏子乃是贱

人

，

怎敢用朝廷的银子

？

向知县是真心

实意地给

，

鲍文卿是真心实意地推辞

，

两相

PK

，

鲍文卿赢

。

鲍文卿收了一个干儿子

，

名鲍廷

玺

。

鲍文卿看他是正经人家儿子

，

不肯

让他学戏

，

而是送他读了两年书

，

帮着

管理戏班

。

到十八岁上

，

鲍廷玺的亲爹

去世

，

还是鲍文卿拿出几十两银子帮

着料理后事

，

且让鲍廷玺去披麻戴孝

，

送亲生父亲入土

。

向知县后来荣升安庆知府

，

请鲍

文卿父子到自己府中做客

。

途中安庆

府里的两个书办对鲍文卿说

，

有一件

事

，

只要你张嘴求知府批一个

“

准

”

字

，

就可以得二百两银子

。

另有一件事

，

县

里会呈文上来

，

你求太爷驳下去

，

可以

得三百两

。

鲍文卿答道

，

我是个老戏

子

，

蒙太老爷抬举

，

叫到衙门里来

，

我

是何等之人

，

敢在太老爷跟前说情

？

两

个书办以为鲍文卿怀疑

，

当即要兑银

子给他

。

鲍文卿慨然说道

，

我若是要银

子

，

当年在安东县就把五百两银子领

了

。

知道自己是个穷命

，

需是骨头里挣

出来的钱才是块肉

。

那位托你们的先

生如果有理

，

断不肯拿出几百两银子

来走后门

。

若随了这一方的意

，

另外一

方就要受屈

，

岂不丧了阴德

？

你们服侍

知府老爷

，

凡事不可坏了太老爷的清

名

。

几句话说得太到位了

，

两个书办毛

骨悚然

，

再也不敢提这个事儿

。

但鲍文卿其实是说过情的

，

在按

察使面前为向知县求情就是一例

。

后

来向知府让鲍氏父子帮着巡视考场

，

那些童生中有代笔的枪手

，

有传纸条

的

，

挤眉弄眼

，

无所不为

。

到了开饭的

当儿

，

有一个童生以出恭为由走到考

场的墙边

，

通过墙洞传递纸条

。

鲍廷

玺看见

，

要拉着他去见知府

。

鲍文卿

拦住

，

对考生说

，

这是我小儿不懂事

。

相公你一个正经读书人

，

快到号里去

做文章

，

倘若让太爷看见就不好办

了

。

随后把墙洞补好

，

把那个童生送

进号去

。

这是鲍文卿乡愿的一面

。

乡

愿者

，

在孔子看来就是伪君子

，

指那

些貌似忠厚实际没有一点道德原则

，

只知道媚俗趋时的人

。

鲍文卿的行为

，

似乎并没做到完全为向知府负责

。

他

推掉了请托

，

自己也请托

；

遵嘱维持秩

序

，

却放任秩序大乱

。

按理

，

他应该秉

公办事

，

抓几个作弊者

。

其实

，

那还真

不一定是向知府想要的

，

如何处理舞

弊者

，

对向知府来说也是难题

，

起码要

得罪人

，

四面树敌

。

东方传统就是人情

大于法

，

如果对谁都不通融

，

会被视为

偏执狂

，

像海瑞包拯之类

，

任何时候都

不会受欢迎

。

号称喜欢他俩的那些人

也是叶公好龙

，

若是亲友有权不照顾

自己

，

照样要骂他

。

向知府面对这些问

题肯定也搞不定

，

鲍文卿放过了舞弊

者

，

既是替向知府担当

，

也是替他解了

围

。

对向知府来说

，

这也许才是最得

体

、

最到位的

“

义

”。

（

作者系深圳作家

）

文字为什么卖不上价钱？

贾壮

青年翻译家孙仲旭于

8

月

28

日

不幸辞世

，

享年仅

41

岁

，

据称其辞世

是因为患有抑郁症

。

孙仲旭是位优秀

的译者

，

译作包括

《

麦田里的守望者

》、

《

门萨的娼妓

》、《

一九八四

》

和

《

动物庄

园

》

等

，

这些作品译笔优美流畅

，

在读

者中拥有很好的口碑

。

如此优秀的翻

译家英年早逝

，

让人非常痛心和惋惜

。

抑郁症发病机理复杂

，

外人很难

揣度孙仲旭因何患病

，

但他生前透露

出来的只言片语

，

让更多人关注到译

者明显不合理的劳动回报

。

孙仲旭曾

在微博留言

：

儿啊

，

为父交代你一件

事

，

电脑文件夹里有我十几年来译的

四百万字

，

万一我有个三长两短

，

这就

是我的文学遗产

，

你经营得好

，

可以在

老家盖座平房

，

娶个媳妇

。

优秀如孙仲旭者

，

集十多年呕心沥

血的译作

，

尚不足以为儿子在城市里买

套房子

，

译者劳动回报之低可以想见

。

说来辛酸

，

可这就是文字工作者的现

状

。

一本书能卖到两万册已可算是畅

销

，

一个作者一年写出一本书应视作高

产

，

假设书籍定价

30

元

，

按照

10%

的标

准计算版税

，

这位畅销书作者一年的税

后收入不过

5

万出头

，

只够在北京四环

外面买到一个平米的房子

。

我是电子时代的古董

，

标志之一

是喜欢购买和阅读纸质书

，

在网上买

书时几乎从来不看价钱

，

这样做不是

缘于

“

嗜书如命

”，

而是因为书籍确实

太便宜了

。

曾经见到过一些外文原版

书

，

书籍质量确实过硬

，

但价钱也高得

令人咋舌

，

一本书动辄几百美元

，

精装

本轻松突破一千美元

，

换算成人民币

，

可真够吓人的

。

两相对比

，

中国的读者

是幸福的

，

少吃一顿麦当劳

，

就能换来

一本精美的书籍

。

美了读者

，

可就苦了作者

，

严重依

赖销量的版税收入

，

往往少得可怜

。

价

格是由供求关系决定的

，

书籍价格和

销量上不去

，

说明市场上的供应大于

需求

。

供大于求可能是供应太多了

，

也

可能是需求太少了

，

就中国的图书市

场来说

，

需求过少应该是主要原因

。

有统计显示

，

包括教材和教辅材料

在内

，

中国年人均阅读量仅为

1.5

本

。

我

们有悠久的历史

，

有灿烂的文化

，

但国

人不喜阅读确实是个尴尬的现实

。

平时

乘坐地铁

，

经常见到外国游客手捧书籍

认真阅读

，

而周围的同胞多是低头盯

着手机屏幕

，

当然

，

他们看的有可能是

《

小逻辑

》

或

《

理想国

》

的电子版

，

但更

有可能是微信朋友圈里的

“

是中国人

就转

”

和

“

已有两百万人阅读

”。

图书作者作为图书市场供应链条

中的一环

，

一方面面临着市场需求不

旺的现状

，

另一方面还要承受市场秩

序混乱的现实

。

无论是内容还是印刷

装帧

，

中国市场上的图书整体质量不

高

，

大量粗制滥造的图书充斥市场

，

读

者经常望而却步

，

既然有各种免费资

源可用

，

何必浪费那份钱呢

？

在与出版

商的谈判中

，

作者往往处于弱势地位

，

出版方压低版税标准

、

摊派销售任务

、

隐藏真实销量等行为

，

让死守君子风

度的文化人有苦难言

。

在贫瘠和混乱的正规图书市场之

外

，

还有一个庞大而繁荣的盗版市场

，

同样在压榨着无数文字工作者的血

汗

。

想要了解图书销量排行

，

不用看媒

体的书评版

，

地铁站旁边盗版书流动

摊贩的三轮车上一瞄即知

，

只要是市

场上的畅销书

，

三轮车上一定会有

。

近

年来

，

盗版图书的印刷越来越精美

，

文

中很少见到错别字

，

配上便宜到家的

价格

，

很容易打动读者的心

。

据说

，

盗

版书的销量有时会几倍于正版书

，

对

于出版方和作者来说

，

损失的可都是

真金白银

。

遗憾的是

，

执法部门对于盗

版市场的打击并不到位

，

侵权行为一

直非常猖獗

。

我也忝列文字工作者

，

很关心同

行的境遇

。

问过一位出售书籍的朋友

，

图书作者的处境何时能够改观

，

他非

常悲观地告诉我

，

改变阅读习惯

、

规范

市场秩序和打击盗版市场都不是朝夕

之功

，

作者的凄凉处境短期内难以改

善

。

不过他也说

，

写出来的名气总能找

到变现的渠道

，

就看是否愿意放低身

段

。

正门不通

，

左道畅行

，

这可能就是

学术超男

、

超女孕育的土壤吧

。

（

作者系证券时报记者

）

【儒林经济】

婊子也动情，只是动

情的对象不是你。戏

子也讲义，只是义气

的对象也不是你。

看住你的牧羊犬

木木

绿草如茵的山坡上

，

一位苏格兰

老羊倌

，

坐在和煦的阳光下

，

正怡然自

得地欣赏着不远处自己的羊群

。

这时

，

从远处走过来一位西装革履

、

神采奕

奕的年轻人

，

手里还提着一个最新款

、

最时髦儿的笔记本电脑

。

年轻人走到老羊倌面前说

：“

先

生

，

请允许我为您提供这个世界上最

科学先进

、

最周到体贴的服务吧

。 ”

未

等老羊倌答话

，

年轻人一屁股坐到了

旁边

，

熟练地打开笔记本电脑

，

通过无

线

3G

瞬时就连上了国际互联网

，

然

后直接接入

NASA

官网

，

随即发出指

令

，

调动天上多颗间谍卫星

，

把老羊倌

的羊群仔仔细细地扫描了好几遍

。

也不过一会儿的工夫

，

年轻人就

利落地收起电脑

，

站起身

，

拍拍屁股

，

然后很严肃认真地告诉老羊倌儿

：“

先

生

，

我们经过严谨地调查

、

计算

、

分析

、

总结

，

我现在可以很负责任地告诉您

，

您的这群羊

，

一共有

489

只

，

其中

，

成

年母羊

351

只

，

成年公羊

48

只

，

羊羔

90

只

。

现在

，

按照市场交易规矩

，

我必

须从您这里拿走我应得的报酬

。 ”

说

完

，

年轻人抱起老羊倌心爱的牧羊犬

转身就要走

。

老羊倌一把拉住年轻人

，“

小伙

子

，

为公平起见

，

也请给我一个机会

，

如果我能猜出你就职的公司

，

请留下

我的牧羊犬

。 ”

年轻人答应了

。

老羊倌

说

：“

你是麦肯锡的员工

！”

年轻人很吃

惊

，

恋恋不舍地放下牧羊犬后

，

很疑惑

地问老羊倌是怎么知道的

。

老羊倌说

：

“

这没什么难的

，

其实

，

全世界的人都

知道

，

凡是摆出阵仗告诉你你原本就

知道的东西

，

然后又拿走你最宝贵的

财产的人

，

就一定是麦肯锡的

。 ”

这是前几年从国外流传进国内并

颇流行了一些时日的一个笑话

。

如此

挤兑大名鼎鼎

、

世界闻名的麦肯锡

，

大

约应该并没有把它冤枉到哪儿去

。

国

外的情况不了解

，

国内的情况还是略

知一二

。

前些年

，

国内几大保险

“

巨头

”

上

市前

，

几乎约好了一般

，

都把麦肯锡请

到

“

家

”

里

，

全天候地

、

上上下下

、

里里

外外

、

仔仔细细地诊疗了一番

。

仔细到

什么程度

？

据这几家公司的员工抱怨

，

连上厕所

，

后面都有人掐着秒表跟着

；

据说

，

公司的所有员工

（

不知是否包括

总裁

、

副总裁们

），

每天去几次洗手间

，

每次用时多少

，

都被记录在案

。

经过漫

长的折腾

，

最后终于形成了一个复杂

的

、

几乎包罗万象的公司运作规范

，

好

像员工办公桌的什么位置摆什么东西

都有要求

，

一丝一毫不能乱来的

。

经过麦肯锡一番描眉画眼的打

扮

，

效果似乎就不一样

，

公司们据说都

与国际接了轨

，

方方面面的许多人

，

看

过去就应该都感觉顺眼了不少吧

。

去年一次偶然的机会

，

与一位保

险公司的朋友闲聊

，

问起麦肯锡的

“

魔

法棒

”

还在不在

，

这位朋友撇撇嘴

，“

根

本没用两天

，

推行不下去

，

早扔

‘

厕所

’

里了

，

又全都变过来了

。 ”

再问问其他

几家熟识的公司

，

竟也如串通好了一

般

，

都差不太多

。

不过

，

扔就扔吧

，

最近

几年

，

这几家公司发展得似乎也没差

到哪里去

。

近日

，

我去一位在能源系统任职

的老友家里拜访

，

满脸倦容的老友

，

一

边狼吞虎咽地吃包子

，

一边往外倒苦

水

：

最近

，

除了日常工作外

，

还要花相

当大的精力接待麦肯锡

。

看来

，

麦肯锡

的

“

法力

”

还真是着实不小

。

其实

，

正如那位老羊倌所言

，

麦肯

锡蹲在客户那里几天所筹划的东西

，

不正是董事长

、

总裁以及一众高管们

的分内工作吗

？

拿着让普通员工

“

高山

仰止

”

的薪水

，

却把分内之事外包了

，

似乎有点儿说不过去

。

也难怪要给这

些颇有点儿

“

尸位素餐

”

嫌疑的人降工

资了

。

或许

，

国资委

、

中组部也可以想

点儿别的办法

，

比如直接挖挖麦肯锡

的

“

墙角儿

”，

让麦肯锡的咨询专家们

直接就任企业高管

，

没准儿就比大把

地掏咨询费便宜得多

。

（

作者系证券时报记者

）

【缘木求鱼】

让麦肯锡的咨询专

家们直接就任企业

高管，没准儿就比大

把地掏咨询费便宜

得多。

“深港通” 将会导致创业板暴跌吗

刘晓博

深圳金融发展办副主任肖志家

日前在前海金融创新政策宣讲推介

会上表示

，

深圳正积极推动连通深圳

证券交易所

、

香港联交所的

“

深港

通

”，

相关方案正在研究

，

但尚未进入

报批阶段

。

虽然深圳官员出言谨慎

，

但坊间

展开了热烈的讨论

：

推出的可能性有

多大

，

在什么时间推出

，

会不会导致创

业板

、

中小板估值向下调整等等

。

我认为推出

“

深港通

”

只是时间问

题

，

这是一件肯定要做的事情

。

原因有

三

：

第一

，

在全面深化改革的大背景

下

，

资本市场改革之门理应开大一些

，

而不是更保守一些

，

所以只要时机成

熟

，“

深港通

”

应该有

。

第二

，

深圳香港

一河之隔

，

以前有

B

股为连通的媒

介

，

所以无论从哪方面来说

，

深港都比

沪港更亲近

。

只是近年来上交所在市

场竞争中相对弱势

，

需要振兴

，

加上上

海正在搞自贸区

，

所以连通试验从上

海开始

。

但深圳受命开发前海

，

定位也

主要是深港现代服务业合作

，

金融是

核心

，

所以

“

深港通

”

不能缺席

。

第三

，

未来国家还有

“

沪台通

”、“

深台通

”

的

设想

，“

深港通

”

必须有

。

连通沪深与港台证券市场

，

更大

的意义在于为内地证券市场跟国际接

轨做准备

。

以后

IPO

采用注册制和人

民币自由兑换之后

，

内地证券市场将

完全跟国际接轨

，

一步到位风险比较

大

，

通过跟港台市场的连通

，

是一个非

常好的缓冲

。

那么

“

深港通

”

会在什么时候启

动

？

估计内部已经有了时间表

，

但最终

还要看

“

沪港通

”

推出后的运作情况

，

如果出现不可预知的风险

，

那么

“

深港

通

”

可能会推迟

。

如果一切正常

，

应该

在明年年中成行

。

因为如果太晚

，

跟

IPO

注册制推出就难有时间间隔

，

那

样意义就不大了

。

“

深港通

”

推出会不会给中小板

、

创业板市场带来估值的压力

，

甚至导

致创业板暴跌

？

我认为压力肯定会有

，

但不会太大

，

暴跌说未必成立

。

目前在内地和香港同时挂牌上市

的企业有

86

家

，

其中上海

69

家

，

深圳

17

家

。

在深圳的

17

家公司里

，

A

股相

对于

H

股溢价率超过

30%

的

，

有浙江

世宝

（

202%

）、

山东墨龙

（

181%

）、

东北

电气

（

142%

）、

经纬纺机

（

97%

）、

新华制

药

（

89%

）、

晨鸣纸业

（

66%

）、

东江环保

（

31%

）

7

家

，

溢价率在

20%

到

10%

之间

的有

5

家

，

此外还有万科

、

潍柴

、

鞍钢

3

家是价格倒挂的

。

事实上

，

深交所的公司结构跟港

交所差异非常大

。

中国四个交易所里

，

深圳跟台北更接近

，

科技类企业

、

中小

型企业比例较高

；

香港跟上海更接近

，

大的蓝筹股

、

传统类型的企业比较多

。

所以我认为

，“

深港通

”

的开通

，

不会摧

毁目前深交所创业板

、

中小板的估值

体系

。

对创业板

、

中小板估值体系构成

实质性影响的是

IPO

注册制

，

以及未

来的人民币自由兑换

。

IPO

注册制后

，

企业上市的门槛将大大降低

，

失去了

“

审批溢价

”，

无论深交所还是上交所

的上市公司

，

估值水平都会降低

，

逐步

跟欧美成熟市场接轨

。

但我相信

，

中国

的

IPO

注册制仍然是被高度管控的注

册制

，

所以人民币自由兑换才是中国

证券市场与国际接轨的最关键时刻

。

到那时

，

A

股估值高

，

投资者可以用脚

投票

。

但即便如此

，

创业板

、

中小板上

仍然会有高估值的公司

。

只要一个企

业有良好的发展前景

，

仍然会受到疯

狂的追捧

。

当然

，

这种公司未来会是百

里挑一的

。

其实我们看看美国市场就知道

了

，

特斯拉

、

推特都还处于亏损状态

，

亚马逊微利

，

从市盈率上观察都高估

得不可思议

。

但如果从业务增长上看

，

则带有合理性

。

高成长

、

高回报

，

同样

带有高风险

，

这就是科技类企业的魅

力所在

，

它永远会成为激进投资者追

捧的对象

。

（

作者为深圳商报编委

）


